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缺法缺手段
內地禁煙難
5年控煙承諾基本失敗 每年逾百萬人死於煙草疾病

中國煙民超3億

■時至今日，中國仍無一部國家級的控煙
法例，全面禁煙還步履維艱 。圖為河北唐
山公安邊防支隊柳贊邊防派出所民警向轄
區留守兒童介紹禁煙標誌。 新華社

據 新 華 社 北 京 9 日 電
著名的社會學家、法學
家、教育家，傑出的社會
活動家，中國民主促進會
的創始人之一和卓越領導
人，中國共產黨的親密朋
友，中國人民政治協商會
議第六屆全國委員會副主
席，第七屆、八屆全國人
民代表大會常務委員會副
委員長，中國民主促進會
第七屆、八屆、九屆中央
委員會主席，第十屆、十
一屆名譽主席雷潔瓊(見
圖)，因病於2011年1月9日
17時38分在北京逝世，享年106歲。

著名社會活動家 祖籍廣東台山
另據新華網早前報道，雷潔瓊，女，漢族，1905年9月12日生

於廣東省廣州市，祖籍廣東台山。著名社會活動家、社會學家、
教育家，中國民主促進會主要創始人之一。曾任中國民主促進會
中央委員會名譽主席，北京大學社會學系教授、博士生導師，中
國社會學學會名譽會長，北京市社會學學會名譽會長，燕京研究
院名譽董事長，中國老教授協會名譽會長，中國民主促進會第八
屆、第九屆主席；全國政協第六屆副主席；第七屆、第八屆全國
人大副委員長；全國婦聯執委、副主席。
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香港文匯報訊 據《南方日報》報道，面對廣東省
官員對待群眾「拖」、「躲」、「捂」、「推」，廣東省
委書記汪洋昨日痛批官員喪失良知，不但不去為人
民群眾造福謀利，反而見利忘本。
汪洋在廣東省委全體會議上表示，現在廣東的領

導幹部絕大多數出身於普通群眾家庭，許多人小時
候家庭生活窘迫，對於民眾疾苦有切膚之痛。可是
部分人成為領導幹部後，就忘記了過去，缺乏了幫
助群眾解決困難的熱情。
他批評說，有的還喪失了做人的基本良知，不但

不去為人民群眾造福謀利，反而見利忘本，魚肉百
姓。他進一步批評，現在有不少幹部在對待群眾工
作，出現了惡劣做法。一是「拖」，認為自己有任
期，拖幾年，一走了之，對上任留下的矛盾更是避
猶不及，一些長達十幾年的矛盾就是這樣拖下來
的；二是「躲」，群眾從前門來，領導從後門溜，躲
矛盾、躲難聽話，想一躲了之；三是「捂」，怕暴露
問題、影響仕途、考核丟分，就掩蓋矛盾。
四是「推」，群眾的一個問題涉及幾個部門，誰都

不出頭，推來推去，一推就是幾年。

汪洋痛批官員喪失良知

據新華社濟南9日電 山東省公安廳新聞發言人8日
晚通報，經山東省德州市公安機關全力偵查，與泰
安「1．04」持槍殺人案相關的德州「12．29」案件
於8日成功告破。
2010年12月29日凌晨，德州市德城區公安分局接到

報警，德州實華公司工人竇廣東在自家門口被害。
據犯罪嫌疑人劉建民、張建菊、劉彬彬（劉建民

之妹）的供述及調查取證，現已查明，德州「12．29」

案件是由劉建民、張建菊、劉建軍共謀，並由劉建
軍直接實施的一起報復殺人案件。
12月28日晚，劉建軍持刀將下夜班回家的竇廣東殺

害，並於當日乘火車返回泰安。劉建民被抓獲後，
劉建軍同其妹劉彬彬、四哥劉魯民訂立攻守同盟。
1月4日，泰安市發生一起持槍殺人案件，有３位民

警和1位協勤不幸殉職。持槍殺人案兩名犯罪嫌疑人
為劉建民和劉建軍。

山東破泰安槍擊案相關謀殺案

昨日(9日)中國加入《煙草控制框架公約》滿5周
年。按照承諾，應禁止所有的煙草廣告、促銷

和贊助，在室內工作場所、公共交通工具、室內公共
場所全面禁煙。然而，連日來，記者走進醫院等公共
場所，擷取以下鏡頭，從中或許能看到內地公共場所
禁煙情況的縮影：

衛生會議照「吸」不誤
6日，2011年全國衛生工作會現場。記者坐在會場

的最後一排，常能聞到人們出入時帶進來的一陣陣煙
味。推門出來，記者發現會場後面的休息間裡，有約
10個人在吸煙，或站 或坐 。休息間自然地成了一
個「吸煙室」。事實上，休息間的每個茶几上，都赫
然擺放 一個透明的塑料提示牌，上面不僅印有禁煙
標識，而且明確寫 「非吸煙區」。

京醫院男廁成「重災區」
5日，北京一家醫院的門診大樓。大樓內禁止吸煙

的標識隨處可見。候診區的電視上不時播放以「拒絕
煙草、追求健康」為主題的短片，片中吸煙者嚴重病
變的肺部強烈衝擊 人們的眼球。即使如此，吸煙行
為並未在這個要求禁煙的醫療場所銷聲匿跡。醫院的

男廁所
是「冒煙」

的「重災區」。走
到位於門診大樓二樓的一個男廁門口，一股煙味撲鼻
而來。
從中國疾控中心等部門近日發佈的《控煙與中國未

來》報告來看，目前中國每年死於吸煙的人數約100
萬人，這個數字在10年後將翻番；過去5年全民吸煙
率沒有下降，二手煙的受害者卻在3年內增加了2億人
⋯⋯
這一現象的背後，是控煙立法的缺失。《煙草控制

框架公約》要求，締約方應積極促進採取和實行有效
的立法、行政或其他措施，以防止在公共場所接觸煙
草煙霧。但中國至今沒有全國性的控煙條例。
衛生部婦社司健康教育處處長李新華接受記者採訪

時表示，現在控煙最大挑戰是沒有形成社會氛圍，沒
有覺得吸煙危害他人健康。控煙不是歧視吸煙者，而
是幫助他們。有法就好辦了，讓吸煙者有一個約束的
環境，吸煙自然就會減少。

香港文匯報訊 綜合新華社及《京華時報》報道，作為《煙草

控制框架公約》的締約方，中國承諾2011年1月9日前採取積極

有效政策在室內公共場所、室內工作場所防止公民接觸煙草煙

霧。但時至今日，中國仍無一部國家級的控煙法例，且囿於相關

部門政企不分、煙草漲稅不

漲價等原因，內地公共

場所全面禁煙還步

履維艱。此外，

據《2010中國

控煙報告》，中

國每年有100多
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香港文匯報訊 據《科技日報》報道，不
及格—這是中國疾控中心對中國5年來控煙成

績做出的評價。對於這份令人尷尬的成績單，中
國控煙專家、中國疾控中心控煙辦公室副主任姜
垣在接受記者採訪時表示，相關科研工作的缺
失，是導致中國控煙不力的重要原因之一。
「科技可以對控制吸煙起到重要作用。」姜垣

說，「但我國在這方面的科研沒有跟上。」

戒煙技術仍落後於美國
記者從《煙草科學與技術學科發展研究報告

2009—2010(簡本)》中了解到，目前中國的煙草科
技主要集中在煙草農學和煙草工程學兩個領域，

截至2009年年底，中國煙草行業已公開、公告的
煙草技術類專利累計達到2,891件。然而，這眾多
技術突破雖然推動了煙草經濟的發展，在戒煙技
術上卻無貢獻。
姜垣介紹說，當捲煙呈鹼性，即pH值大於7時

最易令人上癮。這一特性最早被煙草公司發現並
利用，「製造」了眾多煙民。不過，美國輝瑞公
司近年同樣利用捲煙的成癮性研發出非尼古丁戒
煙處方藥「暢沛」，被《美國煙草使用與依賴實
踐指南》推薦作為一線藥物用於戒煙治療。
但中國在這方面的科研工作卻十分薄弱。姜垣

認為，目前國內相關產品大多缺乏長期、嚴格的
追蹤和驗證，不具備說服力。

相關科研缺失 內地迷霧難去

據世衛組織統計，中國吸煙者(見右圖)約有3.56
億，約7.28億非吸煙者被動吸入「二手煙」(包括

1.82億兒童)，每年死於吸煙相關疾病者近100萬人，約佔全部死亡
人數的12％，超過因愛滋病、肺結核、交通事故以及自殺死亡人數
的總和。
2002年，中國15歲以上人群吸煙率為35.8%，按照這個吸煙率，

僅參照人口增長，到2030年，中國吸煙人群將增至4.3億左右。
資料來源：綜合新華社及《法制晚報》

話你知

香港文匯報訊 據新華網報道，家住南京城東的孫先生8日在市場中購買羊
肉卷時發現，商品盒子上明明標寫「羊肉卷」，可產品成分一欄卻註 ：豬
肉、羊肉香精，這讓他大吃一驚。隨後，記者在南京批發市場上調查發現，
豬肉加羊肉精搖身一變成羊肉卷，竟在南京市場上瘋賣，連批發商都公開承
認，這種羊肉卷是豬肉與禁用的化學合成物質「羊肉精」做添加劑製成。

業界：羊肉精讓豬肉變羊肉
市場一位有良知的經銷商8日向記者自曝羊肉精讓豬肉變「羊肉」黑幕。

他說，羊肉精讓豬肉變「羊肉」其實廠家生產很簡單，只是用豬肉與「羊肉
精」的調料一「拌」，隨後用這種「羊肉精」浸泡過的豬肉就帶有羊肉味。
製作過程中也有很多貓膩兒，要選肥瘦相間的豬肉，因為這樣的豬肉和羊肉
外觀比較相似，吃起來比較香，口感也好。把原料切成小方塊，每一塊都要
肥瘦兼顧，拌入10多種作料後，就製成了『羊肉卷』。」這名經銷商說。他
還說：「這些店舖這麼做是為了減少成本，現在羊肉30元錢一斤，豬肉10元
左右一斤，當然是用豬肉更省錢。最擔心的是怕連豬肉的質量都保證不
了。」
明明是豬肉冒充的假羊肉，為何能吃出羊肉的味道呢？這些老闆說，就是

因為加了一種添加劑。其實在許多食品中都加了肉香精，什麼雞肉香精、羊
肉香精，還有牛肉香精等應有盡有，使用添加劑成「美味」食品「潛規
則」。

質監：羊肉精損害人體健康
為此，質監部門提醒消費者，不要食用含有增白、增香成分的「羊肉精」

調製的羊肉。因為「羊肉精」中含有增白成分，會加重肝臟負擔，嚴重時
肝、腎會出現病理變化；在體內分解過程中會產生苯自由基，進而產生苯、
苯酚、聯苯等物質，這些物質都有毒性，會損害人體健康；苯自由基會加速
人體衰老，導致動脈粥樣硬化，誘發多種疾病。

香港文匯報訊 據《新京報》報道，嵩山少林
寺方丈釋永信8日透露指，少林寺(在國內)都不是
法人單位，媒體卻在說我們商業化，但少林寺在
倫敦柏林等地直接辦了40多家公司。
在北京大學文化產業研究院舉行的「第8屆文

化產業新年論壇」上發表演講時，釋永信表示，
少林寺目前發展的重點是在海外，「在國內沒有
做太多，重點主要在海外，我們的武僧和法師都
用英語、德語、西班牙語在當地傳播，海外發展
壯大了，才能在國內有話語權。」

海外買地建房
據他透露，目前少林寺在柏林、倫敦等地直接

辦了40多家公司，另外還間接辦了一些公司。譬
如在美國就有130多家武館。「間接辦的公司也
不少」，釋永信介紹說，各大洲都有少林寺的聯
誼會，當地申請了幾百家與聯誼會有關的公司，
少林寺也認可了不少。
但釋永信也解釋說，少林寺最初在海外的發展

都是先花幾萬美元在當地租房子，收徒弟，最多
的場地能收到幾千人次，「有點錢就希望在那裡
按揭買房，再有點錢就買地建房子，我們就是要
融入海外，這也不能算少林寺資產。」
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南京「羊肉卷」無羊肉

■南京售賣的
「羊肉卷」竟然
是由豬肉、羊
肉香精混合而
成。 網上圖片


